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对生活的热爱和恋恋不
舍，构成了我写作的动力。
可以说，我对于生命、活着的
感觉就在这里。

（上接第5版）
何向阳：新疆对于一位作家的滋养，是让您

接了地气。原来是一个青年，回来就是一个壮年
了，而且您是带着整个人生的新疆的大风景回来
的。到了上世纪七八十年代，也就是 1979 年到
1986年，您的创作呈现出一种“井喷”的状态，那
时候一打开文学刊物全是王蒙的新作，而且风格
各异，有现实主义的、有现代派的、有先锋的，让
读者有“眼花缭乱”“目不暇接”之感，《蝴蝶》《春
之声》《海的梦》，新作之多，真的是让评论家们追
也追不上。这种创作的“井喷”状态，是不是也有
新疆生活对您的激发？一下子就把您的这个气给
提起来了。

王 蒙：新疆提供了一个特别好的，和我的
城市生活互相参照的一个参照物。当我写到城市
特别是干部和知识分子，脑子里浮现的仍然是新
疆农民的音容笑貌，当我写到新疆的这些事情，
也有城市的干部、知识分子、工人，以他们的存在
来比较，这大概可以叫作比较地理学。刚才您提
到一些作品，但是还有一个作品您没有提到，它
对我个人的意义非常大，就是《夜的眼》。《夜的
眼》写得非常早。那是1979年10月我写出来的，
11月刊登在《光明日报》，而且《光明日报》发了
一个整版。《夜的眼》的读者可能没从中看到新
疆，但实际上有新疆，说到原来我待的这个地方
去搭便车，手里头抓着一个羊腿。这种场面是属
于新疆的，可爱，可悲。后来我写了一组收到《在
伊犁》里，都是跟新疆有关系的作品，甚至其中某
些还带有非虚构色彩，这些作品有的翻译成了日
语，有些翻译成了英语。

何向阳：上海文艺出版社曾出版过一部《王
蒙和他笔下的新疆》，图文并茂，其中的文字就选
自您的《在伊犁》系列小说，记得有《哦，穆罕默
德·阿麦德》《淡灰色的眼珠》《好汉子依斯麻尔》

《虚掩的土屋小院》《爱弥拉姑娘的爱情》等。的确
如您所言，新疆作为您的第二故乡，“是她在最困
难的时候给了我快乐和安慰，在最匮乏的时候给
了我以丰富和享受，在最软弱的时候给了我粗犷
和坚强，在最迷茫的时候给了我以永远的乐观和
力量。”有时候我想，一个地方与一个作家很多时
候是一种相互找到。新疆与您就是这么一种情形。
如您诗中所写——“我变了么？所有的经过/都没
有经过，我还是/你的。”还是那个“戴眼镜的巴彦
岱”。同时我也注意到几十年来，您一直保持着旺
盛的生命力和蓬勃的创作活力，无怨无悔，真的
是——所有的经过/都没有经过，这种超越能力，
只有天真而深邃的爱才能做到。记得一次从广州
开会回来，在飞机上读花城出版社出版的您的《明
年我将衰老》，竟读得哭出了声，打动我的不止语
言，更是那种化解不开的深情。近年，您的《生死
恋》《笑的风》出版，作为您的忠实读者，2020年10
月，我还在《人民文学》上读到您的短篇小说《夏天
的奇遇》，而2019年1月的《人民文学》《上海文学》
都以您的小说打头。就在2020年初，人民文学出
版社出版了您的50卷《王蒙文集》。记得《王蒙文
选》1983年出版时是4卷，1993年是10卷，《王蒙
文存》2003年出版时是23卷，《王蒙文集》2014年
出版时是45卷，时隔10年，您的作品从数量上来
讲几乎翻番，而距2014年短短5年之后，新版《王
蒙文集》已达50卷，2020年新发表的作品还没有
收进去呢。从数量上看，呈几何级数增长，从时间
上看，它还一直在不断“生长”和“可持续发展”
着。我个人感觉您的创作在新时代又迎来了一个
巅峰期，这个巅峰期，让我想到改革开放新时期
伊始，您的一系列中、短篇，如“集束手榴弹”在中
国文坛造成的威力。这样的文学创造力，即便对
正处于盛年的很多中青年作家而言，也都难以达
到，为您旺盛的创造力感到惊喜和敬佩。您的这
种创作动力，似乎一直未有停顿，这些年，就像改
革开放初期一样，您的创作又迎来了新的井喷。

王 蒙：大致是1957年底在《人民文学》发
表了一个2000字的短篇小说叫《冬雨》，这个作
品后来翻译成了捷克文、斯洛伐克文和英文，在
捷克出版的3种文字的文学刊物，都把它发表
了。从那以后一直到1978年，我基本上都没写过
什么东西。这其中有20年的时间是沉默着，也不
能说没有发表过，因为好像1962年发表过两篇，
但有相当长时间基本上写作是中断的。一旦能写
作，就有很多很多东西可以写，就叫厚积薄发吧，
因为歇菜20年了。我对写作的最大的动力，还是
对生活的热爱，这个热爱可以表现为兴趣，也可
以成为热烈与坚忍的期盼。它是一种激情，你甚
至也可以说是一种爱恋。

何向阳：也是一种深情。相比于小说家的冷
峻分析，您的作品常常透露出的是一种诗人气
质。单纯、浪漫，也很独特、果断。

王 蒙：是一种对生活的爱恋吧。对于我来
说，写小说我很少先想到故事，而是先想到这个
事儿、这个人必须要写。这种感觉必须要写，某种
倒霉的感觉一定要写出来。而且不光是倒霉，更重
要的是从倒霉变成好的感觉，都是从感觉出发的，
这种对生活的热爱和恋恋不舍，构成了我写作的动
力。可以说，我对于生命、活着的感觉就在这里。

何向阳：几年前我曾在绵阳一次关于您创作
的全国研讨会的发言中，引用了您的一句话，讲
您的作品是写给世界的“情书”，您80岁了，但仍
在爱着。2020年1月参加北京全国图书订货会，
人民文学出版社为您新版50卷文集召开了首发
式，当时我望着满满当当两大箱子您的50卷文
集，不能不再次感叹，这得对这个世界有多爱，才
能写出这么沉甸甸的足分量的“情书”呵！

王 蒙：哈哈。真是这样，这里面包括对生命
的珍惜。人老了，现在86岁了，您不能说“明年”

再衰老了，但是我没有疲倦感，也有很多朋友跟
我年龄差不多的，现在记忆力不行了，一想到写
作烦得要死。我也很同情人家，我相信他说的话，
而且人家也有可能烦你，你没完没了地写也有可
能造成审美疲劳。但是我仍然珍惜我的生命，珍
惜我的老年，起码我最近这3年写起文章来词儿
就特别不一样，绝对跟过去不一样。大致上，从
1996年到2012年，我这十几年正经写的很少，只
写了《尴尬风流》，就是那种带有自嘲性的小短篇，
要把超短小说都加在一块，也算个长篇了。我国有
一个说法叫做“青春作赋，皓首穷经”，那几年我主
要在研究孔孟老庄，后来还加上荀子，一共写了大
概10本书，占据了我主要的时间，但每年还都会
写十几二十篇的《尴尬风流》。2012年以后，我进
入了一个新的人生阶段，因为我生活上、情感上有
了更大的变化和刺激，一个是和我同甘共苦半个
多世纪的爱人瑞芳去世了，后来我跟单三娅有了
新的结合，我在生活当中所经历的各种个人和情
感的变化，同社会生活剧烈迅猛的发展结合在一
起了，我又开始中短长各种作品都写起来了。

何向阳：2012年，对您个人来说是一个转折
点。您个人生活情感的变化与社会生活的变化再
一次结合在一起，2012年之前，您有一阶段的创
作多集中于对老子、庄子的文化解读上，好像从
2012年以后，您又开始大量写小说了。

王 蒙：对，也可以说是一次新的井喷，其中
有历史的背景，有个人的生活，自己的内心世界的
变化，所以我的创作确实又掀起了一个实际的高
潮。2018年，《人民文学》《中国作家》《上海文学》
都在4月刊发了我的作品，对我来说确实算进入
一个新的阶段。甚至于我还要说这里头也有文化
的变化，因为那一段找我谈文化问题的人也特别
多，有文学的话题，有语言的话题，我一进入那个
语言圈里就欲罢不能，光这些词就把你给点燃了。
我最近又开始写新的小说，当然我不能向读者保证
说我还能再写多少年。但是目前，说起文学创作、小
说创作，我仍然在兴奋之中，不管你写多少论文，
多少诸子百家的研究文章，一写起小说，每一个细
胞都在跳动，每一根神经都在抖擞。我想说得瑟，
后来改成抖擞，其实我心里想的也可能是哆嗦。

何向阳：这个状态太好了，就是舞蹈的状态，这
种跳舞的状态，就是所有细胞都调动起来的状态，
是作家写作中最活跃最投入也最忘我的一种状态。

王 蒙：说得太棒了，确实是跳舞的感受，是
发狂的感受，我从来没有感到写作是这样动感，
是在满场飞地跳动。

何向阳：最近读您的《笑的风》，您把中篇改
写成了一个长篇，里面还有一些诗歌，这些诗都
是您原创的吗？您的诗集我读过。相比而言，您的
小说的抒情性越来越强。我是说这太有意思了，
是一种叙事和诗意相互交织的状态。

王 蒙：这是我从《红楼梦》里学的。中国人
对我们平常说的五言七言诗非常有兴趣，吃喝拉
撒睡，会客、游戏、娱乐、喝酒都要写诗。曹雪芹动
不动在小说里就来一段儿。中国古代有一个成
见，小说、戏曲、还有词（实际上是唱词）都是低俗
的，文章和诗才是高雅的。曹雪芹当时潦倒不堪
地写小说，同时他提醒读者，他也会写很好的诗。
《红楼梦》写元妃省亲的时候全是歌颂的诗，连林
黛玉写的都是歌颂的，“盛世无饥馁，何用耕织
忙”。但这不是林黛玉写的，而是曹雪芹写的。我
的文集里，最早的作品就是10岁做的第一首古
体诗《题画马》，那时候我每天都在学画马，可是
我绘画没有任何才能，却写了“千里追风谁能敌，
长途跋涉不觉劳，只因伯乐无从觅，化作神龙上
九霄”。我当时10岁怎么就想出这种诗了，而且
摆出一副怀才不遇的架势，现在我也想不明白。

何向阳：您这番话让我想起，您在上世纪80
年代提出一个观点，就是作家的学者化问题。我
以为这也是一个对于作家的精神资源的建设问
题，这一问题当时一经提出就引起文学界的关
注。在作家学者化问题上，您一直是您理论的实
践者，可以说在这一方面您一直身体力行，您关
于庄子的作品就至少写了三部，《庄子的享受》

《庄子的快活》《庄子的奔腾》，而且都是在一两年
内完成的。还有《老子的帮助》，从“孔孟老庄”一
直到李商隐的注疏、《红楼梦》的解读，今年您又
刚刚完成了历时4年写作的荀子的研究著作。您
在大量的小说创作间歇，还兴致勃勃地写下了甚
至在某一时间段就体积与容量而言都比小说创
作本身大得多的文化随笔、研究著作，又出版了

《王蒙讲孔孟老庄》青少年版，2020年6月还用了
27天一天三集一集30分钟几乎是一口气录完了
80集的《红楼梦》讲解视频，从中可以看出您对中
华传统文化的真心热爱。您关于中华文化的写作，
从先秦开始一直到唐代，又跨越到清代，好像历史
上大的文化脉络全部贯穿起来了，也是一种对传
统文化的自觉传承，这种写作您是有意为之，还
是一种兴之所至？抑或在历史文化与现实创作中
找到一种特有的交替互融的书写方式？看得出您
对这些与古典文化有关的写作都非常快乐。

王 蒙：是这样的。1979年第四次文代会第
三次作代会时，我在大会发言时已经提到我们的
作家需要提高文化知识水平。作家不要求都是学
者，因为作家和学者是两个路子，但是越来越非
学者化真的是一个问题。您可以想想鲁、郭、茅、
巴、老、曹，他们的教育程度、学历知识程度、对外
语的掌握，对他们的写作产生了怎样的影响。我们
都是知识分子，当然我们也有我们的优势，下过
乡、扛过枪、种过地，参与过社会生活、政治生活、
党的生活等等。但是我觉得一个作家要面对写作，
学识还是必要的。我是爱学习的一个人，我就是一
个学生。现在包括对外语，再难只要有机会我都愿
意去学，但是严格的达标并没有做到。今天的学
习范围更大了，特别是对于一个作家的学习而
言，不能满足于光从网上看到的信息。

何向阳：还是要读书，要阅读。对一位作家而
言，学习是多向度的，也几乎是无止境的。

王 蒙：现在从我们国家层面来说，党中央、
政府对于学习的提倡不遗余力，我们说建设学习
型政党，政协也在建设学习型组织，各单位也都

特别重视学习，个人
也都注意增长自己的
知识，说得夸张一点，
这个重视程度是空前的。对于学习而言，我个人
一直有这个爱好和愿望。

何向阳：记得 2000 年中国作家代表团出访
印度，您是我们团长，在印度举办的中国电影节
的开幕式上，您做了半小时的英语演讲，言及中
国电影、中国文学、中国文化以及中、印文化间的
学习与交流。语言表达在您来讲，很多时候都可
以信手拈来。好像在语言方面，您有着过人的天
赋。听说您47岁开始学习英语，每天要记忆的词
汇量都是一定的。

王 蒙：其实我英语语言的能力还远远不过
关。那次有个特殊的原因，就是中央电视台九频
道当时找我做一个英语的关于中国作家和中国
文学的对谈，后来我就被迫恶补，那会儿十几天
天天在写中文的稿子，请中国翻译协会的领导黄
友义先生帮我翻译成英文，我连那个重音都注
上，一边查着字典，一边每天从早念到晚念了十
几天，后来谈得还挺好。这也是我的一个乐趣，当
然有显摆的成分。记得有一次，日中友好协会欢
迎我带的一个代表团，我在欢迎活动上用日语致
辞。在伊朗的一个对外文化活动上，我用波斯语讲
了15分钟。后来2010年在哈佛大学举行中美作
家主旨演讲，我是用英语讲的。2020年底，在哈萨
克斯坦驻华大使馆举行的艾克拜尔·米吉提翻译
的《阿拜》首发式，我是用哈萨克文讲的话。在土耳
其的安卡拉，我当时还当着文化部部长，在参加一
个官方欢迎会时用土耳其语发言。我还访问过阿
拉木图，在活动上讲哈萨克语。我可不是说这些都
懂，好些都不懂，但是我把拼音写上，我说的那些
语言都和我学习维吾尔语有关系，波斯语、哈萨
克语、土耳其语，在莫斯科获得博士学位的时候
也用俄语致过答词。我也算是有志于促进各民族
与中外的文学语言相互亲近和理解。对不起，这
有点中国式的说法，叫做“老要猖狂”了。

何向阳：语言的学习其实也是一位作家对别
的国家、别的民族、不同文化、不同文明的尊重。
语言最基础，也最根本，是文化的最小细胞。这方
面的融汇贯通会带来不一样的视野。当然每一代
作家都有他那一代的文化使命，从对您作品的阅
读中一直获得这样一种强烈的感觉，就是您的叙
述中有一种坚不可摧又游刃有余的文化自信，坚
定与幽默共在的这种表达方式，令人阅读时能获
得一种智慧的享受。

王 蒙：中国的文化传统有这么一个思路：
期待圣贤。圣人是什么意思呢？首推孔子，他能够
给人民教化，叫做“天不生仲尼，万古如长夜”，让
大家知道人应该怎样、不应该怎样，这样才能安
居乐业。孔子是最重视文化的，重视文学艺术，尤
其是重视诗。他是《诗经》的责任编辑，而且他认
为要从《诗经》看出世道人心，要培养人的精神上
的格局。加上《孟子》，总体来说就是“怨而不怒、
哀而不伤、乐而不淫”，或者是“思无邪”。诗的作
用一个是“不读诗，无以言”，另一种是要通过读
诗“多识鸟兽草木之名”，他们把文学的责任讲得
很清楚。历史文学也是他编辑，包括孔子删改编
辑《春秋》，其实那个时候文学和历史是不分的。您
看司马迁的《史记》可以算历史记忆，但非常文学，
很多篇章都充满小说性，《鸿门宴》《霸王别姬》是
写得多好的小说。而且这种文化追求、文学追求，
正是权力的依据，我们所称颂的是“内圣外王”，对
于个人的修养来说，他是一个圣人，“外王”就是他
对社会所做的事情，取得了起码是带动、影响、发
展的作用。中国的传统文化又喜欢讲人格，“格”和

“境界”，不管是诗词也好，文章也好，戏曲也好。中
国还有一个说法，叫“不关风化体，纵好也枉然”，
风化也是对人的作用，就是有利于树立好的社会
风气，有利于树立或者推动人民的教化、老百姓
的教化，有利于推动社会文明、政治文明、经济、
生态方方面面的文明。

何向阳：中国一直有“文以载道”的传统。可
以说中国历史上一代代的文学书写也多得益于
这一传统。

王 蒙：对，文以载道，当然，我认为文学人、
写作人，有些个人的一己的考虑，这也不足为奇。
我开始写作的时候，看到富尔曼诺夫写《夏伯阳》
的故事，他以日记的形式，说“成名的思想已经让
我昏了头了，我现在激动得感到写出来以后非成
名不可，我简直受不了了”，这样的个人化的想法
也无可厚非。你有成名的思想，这也算不了什么，但
这跟作品对社会的作用、对道德的启示、对风化的启
示，与作家真正的内心世界，是没办法比的。这是
一种作家人格，所谓责任心，是对中国文化的责任，
对有利于社会、有利于风化、有利于发展的责任。

何向阳：十分辩证。您刚才提到“人格”一词，

我非常感兴趣。这也是一个作家在创作中必然会
遭遇也必须要解决的问题。可惜的是这一问题尚
未引起理论界的更多关注。我2011年出版的《人
格论》里曾试图谈论这个问题。人格，当然从学术
上讲是一个“拿来”的概念，中国古代文化思想中
虽没有提出“人格”这个明确的概念，但一以贯之
的文化对于人的内在修为一直是有其要求和指
向的。以中国倾向于形象描述而不擅长定义的习
惯，明代思想家胡敬斋在其文集中曾有这样对

“圣人”境界的比喻，“屹乎若太山之高，浩乎若沧
溟之深，纬乎若日星之炳”，相对于“万世之师”的
圣人，“君子”由其现实性所获得的群体性几千年
来超越了单一的历史或单独的学派，作为一种理
想人格典范，推动着中国文化思想的发展。从这
个角度讲，它树立了一种做人的标准，同时也是
我们在经验世界里的重要参照，它的几乎无所不
在显示了中国文化的强大，我们的人格存在，是
对于这一文化事实的提取和发展，所以人格于我
们而言是“活”的，它是敞开的，带有强烈的实践
性，人是“人格”的一个“半成品”，而“成人”，则显
示了人格的不断调适而臻于完善的过程。这样
看，文化传统、社会环境以及个人经历铸就作家
人格，而作家在自己的作品中塑造文学形象及人
格精神，经过作家铸造的文化人格又进一步影响
和铸造着成千上万一代代读者的社会人格。所以
人格无小事，作家的“立言”，从大的方面来讲也
是“立人”。作家的人格——作为“灵魂工程师”的
灵魂，对于社会心理、文化演进负有责任，它直接
参与了人类精神的创造和提升。在您的作品中，
我刚才讲到了趋光性，还有就是向善性，您的小
说的人物身上——无论是知识分子，还是普通劳
动者，无论他们在生活中遭遇了什么样的困难，
都有一种将事情向好处想的乐观和豁达，也可以
说是不屈服于命运的自信，在任何命运给出的戏
本中，他们都能以最真实的面目、最善良的本质
对待生活。这也是一种很了不起的“君子人格”。
文学的书写其实是把自己的心交给读者、交给社
会、交给文化漫长的历程，所以作为主体的人的

“心”特别重要。这里当然也有一个表达的问题。
在社会的发展进程当中，每一个时代都存在一个
艺术表达的尺度问题，您怎么看待这个问题？

王 蒙：古今中外甭管是说起哪个著名的人
的作品，您脑子里都会出现作者的形象，他对人
民有着深切的爱恋。比如说李白，你能想象他大
概是什么样的，但是又没法很具体，杜甫跟李白
就不一样，曹雪芹跟李白、杜甫也不一样，吴敬梓
又跟曹雪芹、李白、杜甫、屈原不同，屈原有另外一
股劲，屈原的责任感太强了，因为他是三闾大夫，
不是一般人，他对楚国的责任始终在那里，所以在
这方面他会有所选择，但更重要的还是对生活的
深刻的理解，对老百姓、对人民的这种深切的爱。

我最近在看电视剧《装台》，这个电视剧由陈
彦的小说改编，这部作品还被评为当年的中国好
书。陈彦写了很多生活中的老百姓、小人物，有好
人，也有无知的、不讲理的、坑害老百姓的人，像
铁主任就专门坑害装台的工人，装台的工人很可
怜，要编制没编制，要合同也没有合同，家庭教育
也有很多问题。一些人的婚恋也有遗憾，都离真
正的爱情和互助有很大差距，甚至都不完全符合
《婚姻法》，这其中刁顺子的闺女也是很让人受不
了。另外，它恰恰写出了在中国社会物质和精神
水准相对低一点的群体中，甚至在半文盲、文盲
式的人物里面，仍然有中国传统文化、中国民间
文化的一些美好品质在起作用。比如责任、敬业、
团结、互助、与人为善。这个作品受到了观众的热
烈欢迎，收视率非常高，就是因为其中可以看见老
百姓的生活，作家是以人民为中心的，这个电视剧
之所以取得成功，我觉得关键就是它跟那种概念
化的戏剧不一样，它让你感觉到非常强的生活质
感，内容驳杂，杂而不乱，方言、饮食、戏剧、生活
琐屑，一应俱全。里面的爱情不是知识分子的爱
情，不是干部的爱情，也不完全是过去那种老农
民的爱情，也不能说是商业性的爱情，你看刁菊
花那个人，脾气再坏但有自己的尊严和气节——
你越有钱我越给你拿搪，有钱有什么了不起的？

如果你对生活有着真情实感有深切体验，你
对人民有大爱，写起来就得心应手，既不发生尺度
的问题也不会发生文思枯竭的问题，怎么写怎么
对。你要有生活，有爱心，有充足的经验，才能不显
出捉襟见肘。我觉得，咱们都应该琢磨琢磨《装台》，
这对于咱们树立写作的信心、文学的信心、语言的信
心有裨益。电视剧再调整改编，毕竟也是跟文字有
关系的，所以文学仍然是基础，是艺术的母本。比如
您要听一个音乐，听一部交响乐，怕大家听不懂，
先每人发一则说明书，那等于用文学来解释，所以
从事文学的人是有重要的责任的，在自身之外还
要给整个文艺创作提供各种各样的脚本和参考。

何向阳：的确如此。作家不但要有代际传承
的文化责任，也同时要有对于同时代其他艺术门
类创作思想引领的一份文化责任。就是说，在我
们的文化与时代中，对于作家的要求其实是很高
的。说到代际方面的文化责任，这也是一种作家
必须承担的历史使命。一部作品的诞生有时也不
只是作家单独一个人的事，尤其在一位青年作家
的成长期。您在多个场合讲到过一些老作家对您
创作最初的帮助，比如您提到过1955年，在中国
作协青年工作委员会的萧殷同志，给您开介绍信，

为您提供了半年的创作假。中国作协2020年年初
又重新恢复成立了青年工作委员会，办事机构设
在创作研究部，中国作协青年工作委员会今年在
抗击新冠肺炎疫情任务很重的情况下仍然坚持围
绕作协中心工作和重点工作，协调、组织作协各业
务部门和社会力量开展面向青年作家和读者的文
学活动，先后在广西、西藏召开青年作家创作会
议，团结、凝聚青年作家包括新文学群体的力量，
发挥他们在文学创作中的巨大潜力。推动更新一
代人的创作，也是已经取得成就的每一位作家的
责任。作为“人民艺术家”，您于 2020 年捐赠款
项，在中华文学基金会设立了王蒙青年文学专项
基金，用于奖掖40岁以下的青年作家的创作，做
出这样的决定和举措您是基于什么样的考虑？

王 蒙：因为我必须面对现实，我已经86岁
零3个月了，和《青春万岁》那本书里不同，我已
经耄耊之年而且走向鲐背之年了，而文学的希
望、文化的希望在青年身上。毛泽东主席曾经说
过，“世界是我们的，也是你们的”，我还想说，“世
界是我们的，也是你们的，归根结底，是他们的”，
是比你们和我们更年轻的一代。

我从来不轻视网络文学作品，我有时候看网
上的一些小说，一类是小资类型的，还可以；一类
是知识型的也挺好，比如《明朝那些事儿》还是一
位高级领导介绍给我的，把书寄给我了。另外我
也看到了网上有一些相当穷极无聊的、低俗的作
品，每当看到这些的时候我就觉得我们的一些文
学青年的创作偏弱，青年作者、青年作家、青年诗
人、青年演员、青年编辑的队伍还可以增强，我希
望在我日渐老去的日子里同时也能够表示出自
己的一份心愿，就是希望我们国家有更多的文学
业绩更多的文学瑰宝。

新中国成立已经70多年了，我们可以想一
想，1919年五四运动到1949年新中国成立，这
中间经历了30年，这30年间有鲁、郭、茅、巴、
老、曹，有胡适、徐志摩、张爱玲，当然还有丁玲、
艾青、赵树理、欧阳山等等革命的文学家。那我们
呢？我们也要给子孙后代、给历史留下文学经典
和文学的业绩。英国人有个说法很惊人，“英国可
以没有英伦三岛，不能没有莎士比亚”，实际上英
伦三岛不能没有啊，要是这没有了他们就没有国
土了，这个说得比较夸张，但是说出狠劲儿来了。
文学的责任是“狠”的责任，是对子孙后代的责任，
是对历史的责任，是对中华民族的责任，我们的
文学完全应该有更好的经典，更辉煌的经典，更
对得起未来的经典作品。

何向阳：记得2017年8月15日您发表于《人
民日报》的《旧邦维新的文化自信》一文中，讲到
一次在开封清明上河园听以辛弃疾《青玉案·元
夕》为歌词的合唱，“东风夜放花千树。更吹落，星
如雨。宝马雕车香满路。凤箫声动，玉壶光转，一
夜鱼龙舞。”您说您感动得热泪盈眶，并在文中
称，“哪怕仅仅为了欣赏辛弃疾的诗词，下一辈
子，下下辈子，仍然要做中国人。”足见您对中华
文化的深爱。前不久，党的十九届五中全会通过
了《中共中央关于制定国民经济和社会发展第十
四个五年规划和二〇三五年远景目标的建议》，
提出到 2035 年建成社会主义文化强国，强调要
把文化建设放在全局工作的突出位置，把文化建
设提升到一个新的历史高度。您认为文学在满足
人民文化需求、增强人民精神力量方面应发挥什
么样的作用？您对2035年有什么愿景和期待？

王 蒙：这个问题很有意思，《人民日报》还
约我写了一篇短语，150字的对新的征程中建设
文化强国的一些想法。新中国成立70多年来，改
革开放40多年来，中国共产党马上迎来建党
100周年，中国的发展变化，包括个人的精神生
活、私人生活、家庭生活轨迹，其中有很多故事很
多事情还远远没有在文学作品中体现出来。当我
们概括一个时期或者一个阶段的历史任务的时
候，我们抓的往往是“纲领”荦荦大端，但是文学
恰恰是以小见大，在表现春天的时候还要把枝枝
叶叶、点点滴滴、花蕊花瓣蛀虫都表现出来，而这
个生活之丰富是历史上非常少见的。有获得就有
失落，这很简单。我从1991年开始就用电脑了，
最早是从“286”开始，可是回过头再想起用蘸水
钢笔写作的年代，也很有意思，我开始写《青春万
岁》的时候，不知道为什么非得用蘸水钢笔写，用
英雄牌的自来水笔都写不出来，更早些时候鲁迅
是用毛笔写的，茅盾是用毛笔写，管桦是用毛笔
写的，起码人家都留下了很多的手稿，现在都没
手稿了，所以我觉得各种事情应该有历史感。手
机给咱们提供的便捷、快乐真是不可想象，现在
我们都是“无一日不可无手机”甚至“每小时不可
无手机”，进一个饭馆，先想知道的不是菜谱，而
是WIFI密码。可是反过来说，现在有多少人沉
浸在手机、沉浸在浏览里，而深度的阅读反倒不
如过去了。我经常在报纸上看到，现在全世界的
统计中国人的阅读量不在前列，没有以色列、韩
国、意大利、法国人阅读量多，这也是个大问题。
我们对文化的期待、对文学的期待，离彻底落实
贯彻下来还有很大的距离，还需要艰苦奋斗，还得
苦干，我们对语言文字的运用，对生活的理解、表
现和把握，对历史的理解和认知，这里面的学问还
大着呢，活儿还重得多，其间既有迅速的发展，又
有对古老传统的继承。就像咱们刚才说到的《装
台》，其中既有中国文化的老老实实、本分、耐性、
忍辱负重，也有不断追求新的标准、新的方式、对
艺术的把握，就连刁顺子时间长了也有点艺术细
胞了。人的快乐、困惑、收获、失落、艰难、喜悦都是
交织在一起的。我们对这些的感悟，对于建设文化
强国的理解还需要深化、研究和部署，这确实是一
个大学问，而且也是一个责任如山的任务。

何向阳：谢谢您王蒙老师。祝您新年快乐！期
望新的一年读到您更新更多的作品，也期望您健
康长寿幸福。等到2035年，您101岁时，希望我们
还在一起畅谈文学、畅谈未来。

王 蒙：谢谢。悄悄告诉您一句，有位老朋友
前些日子来看我，对我的要求是，一定要活到
2049年，也就是中华人民共和国成立100周年。
我还差远啦。谢谢朋友们的祝愿。新年好！谢谢！

文学的责任是对子孙后
代的责任，是对历史的责任，
是对中华民族的责任，我们
的文学完全应该有更好的经
典，更辉煌的经典，更对得起
未来的经典作品。


